

## IX Congreso de la Asociación Centroamericana y del Caribe de Infectología

Tegucigalpa, Honduras del 10, 11, 12 de diciembre de 2024

TRABAJO LIBRE CATEGORÍA EXPERIENCIA

### **FORTALECIMIENTO DE CAPACIDADES EN LA INVESTIGACIÓN DE LA IMPLEMENTACIÓN PARA EL CONTROL DE ENFERMEDADES TROPICALES DESATENDIDAS EN PAÍSES DE BAJOS Y MEDIANOS INGRESOS DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE.**

Katia López-Mejía,<sup>1,2</sup> Cinthya Karina Mejía Escobar,<sup>1,2</sup> Briana Beltran<sup>3,4</sup> Jackeline Alger,<sup>2</sup> Carlos Rojas,<sup>5</sup>

<sup>1</sup>Hospital Escuela, Departamento de Gestión Académica e Investigación, Tegucigalpa, Honduras

<sup>2</sup>Instituto de Enfermedades Infecciosas y Parasitología Antonio Vidal, Tegucigalpa, Honduras

<sup>3</sup> Instituto Hondureño de Seguridad Social, Hospital de Especialidades, Unidad de Epidemiología, Tegucigalpa, Honduras

<sup>4</sup> Universidad Nacional Autónoma de Honduras, Facultad de Ciencias Médicas, Departamento de Salud Pública, Tegucigalpa, Honduras

<sup>5</sup> Grupo Epidemiología, Facultad Nacional de Salud Pública, Universidad de Antioquia, Medellín, Colombia

#### **DATOS DEL EXPOSITOR:**

Katia López Mejía, MSc., Honduras, Tegucigalpa, Código Postal 11101

Teléfono: 31674024

Correo electrónico: katialm0601@gmail.com

#### **MODALIDAD DE PRESENTACIÓN:**

Poster

Oral X

#### **Resumen**

**Antecedentes:** El Programa de Maestría en Epidemiología con enfoque en Investigación de la Implementación (implementation research), desarrollado en colaboración con el TDR (Programa Especial de Investigación y Capacitación en Enfermedades Tropicales) y respaldado por la OMS, se ha consolidado como un modelo clave para la formación de profesionales en países de ingresos bajos y medianos. **Descripción de la Experiencia:** En América Latina y el Caribe el programa inició en 2015 en la Facultad Nacional de Salud Pública “Héctor Abad Gómez” de la Universidad de Antioquia, Medellín, Colombia. Este programa se diseñó para formar epidemiólogos capaces superar barreras en la implementación de intervenciones en salud pública, con un enfoque particular en el control de Enfermedades Tropicales Desatendidas (ETD). Desde su creación, el programa de becas ha capacitado a profesionales para diseñar estudios, identificar barreras, comunicar resultados y generar evidencia para mejorar la aceptación y sostenibilidad de intervenciones de salud pública. A lo largo de cinco cohortes, ha admitido a 56 estudiantes de 12 países, graduando a 44 profesionales, incluidos 6 de Honduras. Los egresados de Honduras, todos del sexo femenino, 5 actualmente se encuentran laborando en una o más instituciones como hospital nacional (2) o de seguridad social (2), universidad pública (3), fundación privada sin fines de lucro (2). **Lecciones**

**aprendidas:** El programa ha sido clave en fortalecer la capacidad de investigación en América Latina. En Honduras está en desarrollo el impacto en personas, instituciones y la sociedad. Es importante mencionar que los egresados han aplicado sus conocimientos en sus lugares de trabajo, logrando un impacto positivo. Es esencial seguir invirtiendo en la formación continua del personal de salud y asegurar que este enfoque se integre plenamente en el sistema de salud, contribuyendo a que las intervenciones se implementen de forma efectiva, llegando a las poblaciones objetivo.